

[En entrevista Mauricio Huesca, consejero del IECM, habló de la Consulta de Presupuesto Participativo 2022.](#)

(2022-02-12), Canal 120 Milenio TV, Milenio Noticias 9 a 10, Claudia Ovalle, Pamela Villanueva, (Entrevista) - 09:31:18, Duración: 00:08:32 Precio \$221,184.00

CLAUDIA OVALLE, CONDUCTORA: Y este próximo 1o de mayo, el Instituto Electoral de la Ciudad de México va a realizar la consulta de presupuesto, de presupuesto participativo, también conocida como "Enchula tu colonia". Y mire, en este ejercicio democrático, el instituto puso a disposición un portal para que se registren los proyectos que pueden beneficiar a los habitantes. Estamos hablando de barrios, de colonias, de pueblos originarios y también buscan promover el voto electrónico.

Saludo con mucho gusto a Mauricio Huesca, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Mauricio, muy buenos días, para que nos platiques más sobre esto. Qué gusto saludarte.

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Hola Claudia, hola Pamela, muy buenos días y pues encantado de estar con todas y todos ustedes en la audiencia.

Y justamente, Claudia, Pamela, comentarles que el próximo 1o de mayo, como bien dices, celebraremos esta jornada, es el décimo aniversario en la Ciudad de México que tendremos este mecanismo de participación ciudadana en el cual precisamente las y los vecinos de cada una de las mil 800 colonias que integran nuestra ciudad capital podrán en cada una de sus colonias registrar el número de proyectos que puedan considerar que puedan ser atendibles y necesarios como prioritarios en sus colonias, que pueden ir en el sentido de mejora de servicios, mantenimiento de espacios públicos, reacondicionamiento de camellones para hacer los parques lineales, actividades recreativas, deportivas, culturales, ahora con el tema del aislamiento provocado por la propia pandemia hemos detectado que muchas vecinas y vecinos lo que buscan son teatros al aire libre gratuitos, actividades deportivas gratuitas, culturales, de otra naturaleza.

Y justamente para este propósito, comentar que ya empezamos el propósito de registro de proyectos, empezó el 21 de enero y concluirá el 17 de marzo, en el cual todas las vecinas y vecinos podrán proponer, no hay, digamos, las únicas tres condiciones que se tienen que cumplir para este registro de proyectos es que sea técnicamente viable, que sea financieramente viable a partir de los montos que cada colonia tiene, que sea jurídicamente viable y ambientalmente viable.

Y de esta naturaleza, los montos están disponibles también en el portal del instituto, hay montos variados, hay montos que van desde los siete millones de pesos para cada colonia, hay otros montos mucho más pequeños que van de los 400 mil pesos, esto se atiende a partir de la densidad poblacional de cada una de las colonias. Pero lo importante es que ya pueden empezar a registrar estos proyectos.

Y comentar también que justamente como la jornada consultiva se lleva a cabo el 1o de mayo y que muchas personas por ser un día festivo toman este puente largo, en este fin de semana que habrá de ser la jornada consultiva, pues el instituto ha diseñado también este registro de emisión de voto electrónico por internet, el cual será un voto anticipado que estará abierto por ocho días y este registro para votar por internet se podrá llevar a cabo entre el 21 hasta el 28 de abril, es decir, ocho días previos a la jornada comicial, los cuales también podrán emitir el sufragio.

Para lo cual, Claudia, es importante señalar que la ciudadanía tiene que llevar a cabo un prerregistro para podernos alertar al Instituto Electoral de la Ciudad de México que quieren votar por internet y nosotras y nosotros podamos generarles las claves. Este prerregistro tendrá que darse del 8 al 15 de abril.

PAMELA VILLANUEVA, CONDUCTORA: Consejero, nos comentaba que el 17 de marzo es el último día para

registrar todos estos proyectos. Si pudiera comentarnos en dónde puede la ciudadanía inscribir cada una de estas problemáticas y por supuesto también cuál es el formato que ellos deben seguir para que se inscriban en estos momentos.

MAURICIO HUESCA: Claro, Pamela. Sí, comentarles que ya tenemos habilitado el sitio, es el www.iecm.mx/plataforma, en el cual ya pueden hacer ahí el registro de los proyectos, e incluso si alguna vecina, algún vecino se siente más cómoda o cómodo asistiendo a alguna de las 33 sedes que tenemos en lo largo y ancho de la Ciudad de México pueden también en ese sitio encontrar los domicilios. Hay una sede siempre cerca de nuestro domicilio, del Instituto Electoral de la Ciudad de México, y ahí poder llegar a registrar el proyecto e incluso si necesita asesoría de cómo registrar mi proyecto, cómo saber cuáles son los proyectos que puedo registrar, ahí mismo también se le puede dar asesoría.

CLAUDIA OVALLE: Ahora, Mauricio, una pregunta, ¿cómo es que se da esta sinergia entre el Instituto Electoral de la Ciudad de México con este tipo de proyectos?

MAURICIO HUESCA: Sí, claro. Justamente en el Instituto Electoral a lo largo de estos 10 años lo que hemos tratado de hacer es también apoyar a la ciudadanía para que entienda para qué son los presupuestos participativos, es decir, pues mostrar cuáles han sido incluso proyectos exitosos. Hemos hecho recorridos en las calles para mostrarle a la ciudadanía cómo camellones llenos de asfalto, llenos incluso de cascajo, de basura, que son senderos incluso poco luminosos y muy peligrosos, cómo se pueden reconstruir justamente para generar este tipo de parques de bolsillo que les denominan, en el cual van por tramos vecinas y vecinos registrando sus proyectos específicos para intervenir estas áreas públicas y en un primer tramo a lo mejor hacer una cancha de fútbol rápido; en otro segundo año con el presupuesto participativo hacer a la mejor un gimnasio al aire libre; en otro tramo, juegos infantiles.

Y de esta manera recuperar todo un parque lineal en el cual también, y hemos visto también, que no solamente es impacto de mejorar, o embellecer, o enchular la colonia, como le decimos en la Ciudad de México, sino también incluso ha generado una detonación de cambio mental en la ciudadanía en el cual ha disminuido los índices delictivos, baja la violencia, la ciudadanía tiene como un lugar donde poder discutir, platicar y genera convivencia y lo que nosotros denominamos la reconstrucción del tejido social.

PAMELA VILLANUEVA: Y una vez que se lleva a cabo esta consulta y por supuesto que se obtienen ya los resultados, ¿cuánto tiempo les lleva a realizar todos estos proyectos?, también como una manera de incentivar a la gente para que participe.

MAURICIO HUESCA: Sin duda, Pamela. Fíjate que nosotros y nosotras en el instituto una vez que se lleva a cabo la consulta el 1o de mayo que es la fecha límite para poder llevar incluso en voto físico, el 3 de mayo damos los resultados, publicamos en el portal institucional los resultados del ganador en cada una de las colonias y estos resultados los pasamos a las alcaldías.

En las alcaldías, son los órganos ejecutores que van a contratar la obra pública, licitarán la obra pública o contratarán los servicios que haya sido ganado, de cultura, deportivo, lo que sea y ellos son los encargados de ejecutar.

En la actualidad y con las nuevas modalidades de la reforma de ley de presupuesto participativo, lo que se incorpora como novedad es que vecinas y vecinos ahora con apoyo del propio Instituto Electoral de la Ciudad de México crean dos órganos, uno de vigilancia y uno de ejecución, que son los órganos vecinales que están en todo momento vigilando y observando los procesos de construcción y tramitación de las obras que ganaron en sus colonias.

Esto con qué propósito, pues de que sean las calidades y los materiales necesarios, que vaya la obra acorde al

plan que las vecinas y los vecinos votaron y ganaron en este proyecto y al momento de que se entrega la obra, tiene que ser durante ese mismo año, es decir, 2022 votaremos por un ejercicio 2022 y a más tardar el 31 de diciembre tendrá que ser entregada la obra, puedan estar satisfechas y satisfechos de los productos del presupuesto participativo.

CLAUDIA OVALLE: Muy bien. Consejero Mauricio Huesca, muchísimas gracias por esta entrevista y vamos a estar muy al pendiente del resultado de esta convocatoria. Sabemos que muchas personas van a inscribir a su colonia, van a escribir estos proyectos que más que nada es un ganar-ganar, es ganar para la ciudadanía.

Y también muy interesante, Pamela, Mauricio, este voto electrónico. Por último, ¿es la primera vez que implementan ese tipo de sistema de voto electrónico o ya han tenido otras oportunidades donde lo han aplicado?

MAURICIO HUESCA: En la Ciudad de México llevamos cerca de ocho años implementando el proceso de voto electrónico en el cual, pues ya incluso las nuevas generaciones de votación hemos incluido el reconocimiento de datos biométricos para que tengan mucho mayor garantía y autenticidad de que quien está presentando el voto sea la persona indicada y no se trate de una usurpación.

El mecanismo es muy seguro, los datos se encriptan, el teléfono celular viaja por una cuenta separada a la red de internet, el instituto almacena estos datos, los encripta y desde luego los protege, escinde desde luego la intención del voto, de la votación, para que no haya una pérdida de la secrecía del mismo y de esta manera puedan ya emitir el sufragio.

Invitamos a la ciudadanía a que incluso si está interesada en votar en este mecanismo, descargue la aplicación del Instituto de la Ciudad de México para votar a través de este mecanismo, está disponible en Drive, Android y iOS y pueda ir familiarizándose incluso ya desde ahorita para hacer pruebas con este mecanismo de votación.

PAMELA VILLANUEVA: Pues ahí queda la invitación para participar en esta convocatoria pero también para votar este próximo mes de mayo. Muchísimas gracias, Mauricio Huesca, buenos días.

MAURICIO HUESCA: Buenos días.

FVI

Convoca IECM a la difusión de proyectos

POR PATRICIA RAMÍREZ

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) convocó a las vecinas y los vecinos de la capital a compartir los proyectos en que han ejercido los recursos del Presupuesto Participativo para enchular sus colonias, barrios y pueblos originarios.

El IECM detalló que la intención es que la población en general se una a la campaña de promoción de la Consulta de Presupuesto Participativo 2022, a realizarse el próximo 1 de mayo de este año, mediante videocápsulas grabadas por el IECM, en las cuales la ciudadanía comparta su testimonio acerca de cómo dicho recurso ha servido para atender necesidades de su comunidad, y ha transformado el entorno de las diversas unidades territoriales.

Las cápsulas integran la serie Historias Chulas del Presupuesto Participativo, y a la fecha han sido grabadas en colonias como Vistas del Maurel, en Coyoacán; Villa Xochimilco, en Xochimilco; Miravalle, en Benito Juárez; Primero de Mayo, en Venustiano Carranza; Pasteros, en Azcapotzalco y San Miguel Tehuisco, en Tlalpan, así como en el pueblo originario Parres de Guarda, también en Tlalpan.



Convoca IECM a proyectos de presupuesto participativo

ARTURO R. PANSZA

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), con el propósito de conocer y difundir el uso exitoso del Presupuesto Participativo, convocó a los vecinos de la capital a compartir los proyectos en que han ejercido los recursos de dicho mecanismo de democracia, para enchular sus colonias, barrios y pueblos originarios.

Se trata de que la población en general se una a la campaña de promoción de la Consulta de Presupuesto Participativo 2022, a realizarse el próximo 1º de mayo, mediante videocápsulas grabadas por el IECM, en las cuales la ciudadanía comparta su testimonio acerca de cómo dicho recurso ha servido para atender necesidades de su comunidad, y ha transformado el entorno de las diversas unidades territoriales.

Resulta que las cápsulas integran la serie "Historias Chulas del Presupuesto Participativo", y a la fecha han sido grabadas en colonias como Vistas del Maurel, Coyoacán; Villa Xochimilco, Xochimilco; Miravalle, Benito Juárez; Primero de Mayo, Venustiano Carranza; Pasteros, Azcapotzalco, así como San Miguel Tehuisco y el pueblo originario Parres de Guarda, en Tlalpan.

En esas unidades territoriales, donde los montos del Presupuesto Participativo oscilan entre 400 mil y un millón de pesos, los vecinos han destinado ese gasto de varios ejercicios, al rescate de espacios públicos, mediante la habilitación de canchas deportivas, gimnasios al aire libre, áreas de juegos infantiles, salones de usos múltiples, kioscos y fuentes, entre otros.

Los testimonios de las personas que han registrado dichos proyectos y los han promovido con éxito en las Consultas de Presupuesto Participativo desde 2011 a la fecha, son difundidos en las redes sociales del IECM, como parte de la estrategia de promoción del programa Enchula Tu Colonia.

El organismo electoral de la capital del país difundió que la invitación a compartir más historias de éxito del Presupuesto Participativo está abierta a todas las personas interesadas en mostrar los proyectos con los que han mejorado el entorno donde viven



Se trata de difundir historias de éxito como se ha hecho desde el 2011 /IECM



Invita IECM a población capitalina compartir historias de éxito con Presupuesto Participativo

TANYA ACOSTA

Con el propósito de conocer y difundir el uso exitoso del **Presupuesto Participativo**, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) convoca a las vecinas y los vecinos de la capital a compartir los proyectos en que han ejercido los recursos de dicho mecanismo de democracia participativa, para enchular sus colonias, barrios y pueblos originarios.

La intención es que la población en general se una a la campaña de promoción de la **Consulta de Presupuesto Participativo**

2022, a realizarse el próximo 1 de mayo de este año, mediante videocápsulas grabadas por el IECM, en las cuales la ciudadanía comparta su testimonio acerca de cómo dicho recurso ha servido para atender necesidades de su comunidad, y ha transformado el entorno de las diversas unidades territoriales.

Las cápsulas integran la serie "**Historias Chulas del Presupuesto Participativo**", y a la fecha han sido grabadas en colonias como Vistas del Maurel, en Coyoacán; Villa Xochimilco, en Xochimilco; Miravalle, en Benito Juárez; Primero de Mayo, en Venustiano Carranza; Pasteros, en Azcapotzalco y San Miguel Tehuisco, en Tlalpan, así como en el pueblo originario Parres de Guarda, también en Tlalpan.

En esas unidades territoriales, donde los montos del **Presupuesto Participativo oscilan entre 400 mil y un millón de pesos**, las vecinas y los vecinos han destinado ese gasto de varios ejercicios, al rescate de espacios públicos, mediante la habilitación de canchas deportivas, gimnasios al aire libre, áreas de juegos infantiles, salones de usos múltiples, quioscos y fuentes, entre otros.

Los testimonios de las personas que han registrado dichos proyectos y los han promovido con éxito en las Consultas de

Presupuesto Participativo desde 2011 a la fecha, son difundidos en las redes sociales del IECM, como parte de la estrategia de promoción del programa **Enchula Tu Colonia**.

La invitación a compartir más historias de éxito del **Presupuesto Participativo** está abierta a todas las personas interesadas en mostrar los proyectos con los que han mejorado el entorno donde viven, y pueden ingresar a la **página www.iecm** y a las **redes sociales de este Instituto**, para solicitar la realización de las videocápsulas.



